

Question écrite N° 3636

Les écoliers jurassiens sont-ils suffisamment sensibilisés aux atrocités commises pendant la Seconde Guerre mondiale ?
Patrick Cerf (PS)

Réponse du Gouvernement

Les récents événements qui touchent le Proche-Orient ont mis en lumière la question du racisme, de l'antisémitisme en particulier, au travers d'actes ou de propos haineux largement relayés par les médias et les réseaux sociaux. Le Gouvernement est conscient de cette situation et de leur impact sur la jeunesse.

Il répond comme il suit aux questions posées:

1. Les services de l'Etat constatent-ils une augmentation de propos, d'attitudes, voire d'actions à caractère raciste, antisémite ou homophobe dans les établissements scolaires du canton et sur les chemins qui y mènent ?

Il n'est pas vraiment constaté d'augmentation d'actions à caractère raciste, homophobe et antisémite au niveau des écoles. Les discussions ou les débats en classes sur toutes ces thématiques se sont toujours réalisés dans un climat serein et respectueux. Quant aux propos auxquels la question fait référence, les écoles ne sont pas au fait de ce qui se dit en dehors des classes et sur les réseaux sociaux. Le Service de l'enseignement (SEN) n'a toutefois pas connaissance de plaintes en lien avec des actions ou des propos racistes, antisémites ou homophobes.

2. Le Gouvernement jurassien estime-t-il que le Plan d'études actuel est en adéquation avec les réalités du moment, s'agissant en particulier de l'enseignement de l'histoire de la Seconde Guerre mondiale et des atrocités commises par le régime nazi ?

Le plan d'étude romand est totalement en adéquation avec les réalités du moment et met beaucoup l'accent sur l'enseignement de la Seconde Guerre mondiale et les atrocités commises par le régime nazi, puisque pas moins de trois chapitres des MER (Moyens d'enseignement romands) d'Histoire en 11^e année sont consacrés à ces thématiques (les dictatures totalitaires, la Seconde Guerre mondiale et les crimes contre l'humanité). De plus, un autre chapitre aborde le Moyen-Orient et notamment le conflit israélo-palestinien. En outre, plusieurs écoles organisent une visite du camp de concentration du Struthof en Alsace et il n'est pas rare que des conférences ou des témoignages soient aussi programmés. Plusieurs projets en lien avec ces thèmes ont été mis sur pied ces dernières années, comme l'exposition Anne Frank, le Convoi 77, différents témoignages en lien avec la Coordination intercommunautaire contre l'antisémitisme et la diffamation (CICAD) et l'exposition de photographies d'objets concernant la déportation dans les camps de concentration. La CICAD est un interlocuteur privilégié pour l'organisation de ces actions de sensibilisation, en rappelant aussi qu'elle propose des visites des camps d'extermination d'Auschwitz-Birkenau chaque année à l'attention des enseignantes et enseignants.

3. Entend-il mettre en place, d'une façon ou d'une autre, un plan de prévention pour que l'ensemble des élèves jurassiens soient sensibilisés, peut-être même dès le primaire, aux événements qui ont marqué la période la plus sombre de l'histoire de l'humanité ?

Un plan d'action national contre l'antisémitisme est en cours d'élaboration. Ainsi, le Service de lutte contre le racisme (SLR) développe une stratégie coordonnée d'information et de sensibilisation actives sur ces questions au travers de projets comme "Ambassadeurs antiracistes" ou "Dialogue en Route" et collabore avec la fondation education 21 qui soutient les écoles dans ce sens. Dans le Jura, ces projets font l'objet d'un document proposé aux écoles dans le cadre de la semaine d'actions contre le racisme. Enfin, face à l'ampleur croissante de la haine sur Internet, un groupe de travail a été institué au niveau de l'administration fédérale. En outre, au niveau cantonal, le thème du racisme est proposé en Education générale et sociale (EGS) en plus du thème spécifique de l'antisémitisme en Histoire. Un rappel aux enseignantes et enseignants sera effectué, par le biais des directions, afin que ce thème soit priorisé en particulier en participant à la semaine d'actions contre le racisme eu égard au contexte mondial actuel.

Delémont, le 3 septembre 2024

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'JBM', with a long horizontal stroke extending to the right.

Certifié conforme par le chancelier d'Etat
Jean-Baptiste Maître